

生保裁判連二ユース

第九号 一九九八年二月
發行 生保裁判連事務局

竹下法律事務所 (055-141-1144)

陰の原資はあり得ないという点を明らかにすることに全力を注ぎ間

の生活の保障とその自立助長を図ることを目的とする生活保護法の趣旨的を逸脱するようなもので

第五章 中国の歴史

裁判に弓善結果
学資保険裁判でも逆転勝利！

弁護士深堀寿美

深居美

一、一九九八年一〇月九日前一

○時、福岡高等裁判所五〇一號法

された、という処分の違法性を争う裁判でした。

それを収入認定することは裁量権の濫用になる、という判断を示し

法二五条の生存権保障を具体化するものとしての生活保護制度は、
すが、まず、一般論として、一審

しました。

廷で、生活保護の変更処分の取り消しを争った学資保険裁判の控訴審判決が言い渡されました。三年前の一九九五年三月一四日に福岡地方裁判所で言い渡された判決を全面的に破棄し、本件保護変更処分を違法と明確に断じる逆転勝訴判決です。

その後、審査請求を棄却され、裁判を提起する中、もともと病弱だ

して、この姉妹の訴えを却下しました。

ら決するところにあるのであるから、被保護者は収入認定された四人はもとより、支給された保養費

況からすれば、高校就学であることを認定できると判示しました。

2、本件は、病弱な両親が三人の子どもの高校進学に備えようと、収入認定された収入を含む保護費を一四年間、毎月三、〇〇〇円ずつ、郵便局の学資保険に掛け続けたところ、満期が近づいた時に、福祉事務所から保有を許されない保険が発覚したとして解約指導を受け、結果的に、手にした満期保険金約四四万円を収入として見なされ、以降半年間保護費を減額さ

た。この時、長女は二十一歳、二女は一六歳でした。以降、この行政訴訟については福岡東福祉事務所を被告とし、損害賠償訴訟については福岡市・国を被告とする裁判を、この幼い姉妹二人で戦ってきたのです。

4、一審判決は、一般論としては保護世帯が子どもを高校へ通わせるために保護費を貯めたときに、

世帯主以外の者にも保護受給権はあるという点は言うまでもなく、訴訟が始まつてから一貫して行政がケース記録の提出を拒み、かつ両親も既に亡くなつていることから解明が困難だったこの世帯のこれまでの生活状況を、存在する資料を基に、ケースワーカー経験者に原告世帯の生活状況を再現してもらう等丹念に立証し、収入認定された収入や保護費以外にこの保

についても、最低限度の生活保護法及び自立助長といった生活保護法の目的から逸脱しない限り、これを自由に使用することができる」と言うべきである」とし、「将来の使用に備えてその一部を貯蓄に」「すことも許されないわけではないと判示しました。さらに「保護費等を原資とする預貯金は、貯蓄の目的や態様（金額を含む）に照らして、要保護者の最低限

量権の濫用」ということで、その行き過ぎを是正する判断は割と存在しますが（本年五月の自動車禁行判決永訴訟もしかり）、行政処分を法律解釈上「違憲・違法」と断じる例が少ない現状からすると、行政処分の前提となつた行政側の法解釈を明白に違法と断じた本判決は価値があるといえます。かつては、本件世帯に関するケーブル記録も出さず、この世帯に他の行政側は、

全国生活保護裁判連絡会

交流会第四回総会成功裏に終る

一九九八年九月六日大阪府立労働センター（エルおおさか）で、全国生活保護裁判連絡会第四回総会が「明るくかちとる明日の福祉——なにわで育った福祉のネット」と題して開かれ、約一一〇人が参加し熱心な議論が行なわれました。

午前中は、竹下事務局長の基調報告、増永訴訟弁護団の深堀弁護士の勝訴確定の特別報告、記念シンポジウム「不況・リストラ下の生活保障・生活保護」が行なわれ、午後には、「生活保護と介護保障」（第1分科会）、「最近の生活保護争訟をめぐる諸問題」（第2分科会）、「社会保障ネットワーク」（第3分科会）に分れて議論が進められました。

午前中の全体会の議論はこれまでの三回の総会とは趣向を変え、記念講演という形ではなく、現在の生活保護をめぐる実態を立体的にとらえるため四人のシンポジストから問題提起をしてもらうシンポジウム形式（司会、木下秀雄氏（大阪市大））が試みられました。

まず、弁護士の河原林昌樹氏からは「破産事件にみる貧困の実態」と題し、事件から日の当たりにすが参加し熱心な議論が行なわれました。午前中は、竹下事務局長の基調報告、増永訴訟弁護団の深堀弁護士の勝訴確定の特別報告、記念シンポジウム「不況・リストラ下の生活保障・生活保護」が行なわれ、午後には、「生活保護と介護保障」（第1分科会）、「最近の生活保護争訟をめぐる諸問題」（第2分科会）、「社会保障ネットワーク」（第3分科会）に分れて議論が進められました。

次に「中小業者の分野における貧困問題について」、大商連の森野一志氏が、業者だけの努力ではどうにもならない最悪の状況に陥っているという実態が報告されました。例えは、半期毎の営業動向調査でも、昨年と比較して売上が減少している業者が七二・五%、利益の減少が七六・九%と落込み激しく、全商連が把握している自殺者は八四人にものぼり、民商の会議でも、自殺、夜逃げ、不渡りなどの話が出る、という報告がありま

る生活実態を含めた報告がされました。自己破産をめぐって、離婚により夫に引き取られた子どもに会うための交通費を借入したこときっかけに、支払不能となつていた事例、子育てのために仕事に就くことができず、生活費を貯もうために借金するようになつた事例、生活費の補填と妻の医療費支払いのために借金を重ね、自己破産・生活保護受給となつた事例、が報告されました。

最後に「福祉事務所から見た貧困」について、生活保護のケースワーカーの氏久廣氏が報告しました。最近の福祉事務所では、不況下で窓口相談が一気に増え、都市部では平成四年を境に保護世帯が増加しているとの指摘がされました。他方、財政構造改革に基づく案として、福祉事務所の必置規定をやめ、相談窓口の一本化などが政策サイドで検討がされ、国民の「自立・自助」の思想をあおつて、世論を形成をしようとしている、

ありました。

医療ソーシャルワーカーの戸田輝子氏は、「医療保障制度のたびに、自殺や孤独死に至る最悪の事

危機」と題し、昨年一年を振り返って、消費税率の上昇による影響がかかる改悪と住民の命と健康のかきなれども避けるためにも、生活保護法の活用が求められることが明らかになりました。また、

シンポジウムでは国民の深刻な生活実態が浮き彫りになるとともに、自殺や孤独死に至る最悪の事態を何としても避けるためにも、生活保護法の活用が求められることが明らかになりました。また、自己負担減免要求を行なつていている

医療費負担の増大に対しても国保の自己負担減免要求を行なつていている

木下秀雄

（大阪市大教授）

田沼訴訟 第一審敗訴

社会政策・労働運動論の研究者

田沼馨氏が、東京都重度心身障害者手当の不支給決定の取消しを求めて提起していた訴えに対する判決が、九月三〇日東京地裁で出されました。結果は、残念ながら原告敗訴という内容でした。田沼氏は、当時、「パークソン病による四肢体幹機能障害」と診断され、「単関節での運動は可能」でしたが、「無動症状」が顕著でした。一九九三年に田沼氏は、東京都に対して重度障害者手当受給資格申請を行いました。しかし、都は、「条例は、四肢と体幹機能が全廃の状態にあるものを対象としているが、田沼さんの場合はこれに該当しない」と判定し、「無動が生じても両上肢及び両下肢の機能が失われたとまでは言えない」と判断しています。

また、障害の程度の判定でも、「無動が生じても両上肢及び両下肢の機能が失われたとまでは言えない」と判断しています。本件は、地方自治体の条例に基づく給付をめぐって障害の判定基準とその適用が争われている事例ですが、これは、介護保険導入後まさに焦点となる論点であり、裁判の行方に注目するとともに支援を強めていく必要があります。

木下秀雄
（大阪市大教授）

事例等も紹介されました。全体と

して、時間的制約のため、十分議論が深まなかつた点があります

たが、今後議論を広げていくきっかけになつたのではないか、と思

います。

京都・永井訴訟に

不當な上告審判決

弁護士 関藤建原喜

永井訴訟とは

聴覚に障害を持つ永井哲さんは、一九七八年（昭和五十三年）四月に事実上の婚姻をし、一九七九年（昭和五四年）一一月に長男の唯君を出産しました。

永井哲さんが聴覚に障害を持つところから、児童扶養手当法第四条一項によって児童扶養手当を受ける資格があったのですが、永井哲さんも永井実可さんも行政がこの制度の内容を十分に広報していなかつたところから、この資格があることを知らず、一九八一年（昭和五六年）三月四日になつてやつと申請をし、その結果、京都府知事は、申請した日の属する月の翌月である一九八一年（昭和五六年）四月分からこの手当を支給する旨の決定を下しました。

そこで、永井さんは、同一の事情に対して支給される母子福祉年金は、年金の支給事由が発生した日の属する月の翌月から溯つて支給されるにもかかわらず、この手当については、本来受給権の発

生した翌月までに遡らないことは

憲法第二十五条、第一四条に違反していること、また、国、京都府がこの制度の広報を十分に行つてないことによって、制度の存在を知らず、申請が遅れたものであるにもかかわらず、広報を十分に行わなかつた京都府知事が、一九七九年（昭和五四年）一一月から行わなかつた旨決定したのは違法であるとしてその処分の取消しを求めました。

また、あわせて、手当の申請に対する処分は、既に存在する受給権の確認的行為であるところから、公法上の債権として、京都府知事に手当の支給を直接に求めるとともに、永井さんの右手当の認定請求が遅れたのは、京都府の制度周知徹底義務に違反があつたことが原因であるとして、右の不支給

主張するような、手当を支給しないとの独立した処分があるとは認められないとして、訴を却下したものの、損害賠償の請求については、児童扶養手当法が、申請非遅延主義をとつて、所管行政府には、この制度を周知する法的義務があるとして、本件の場合、京都府知事の過失によつて周知徹底が不完全であったので、唯君の生まれた後少なくとも六週間は認定の請求を行うことができなかつたとし、二万六、〇〇〇円の損害賠償を認めました。

ところが、国、京都府知事は、この判決を不服として、控訴しました。

ところが、大阪高等裁判所の判決の内容

一九九三年（平成五年）一〇月五日、全面的に永井さんの請求を認めない逆転敗訴の判決を下しました。

その理由としては、行政の社会保障制度についての広報・周知徹底義務は、法的な義務としては認められない、広報・周知徹底の方

京都地方裁判所の判決の内容
この永井さんらの訴えに対しても、一審である京都地方裁判所は、一九九一年（平成三年）二月五日に、永井さんらの主張する処分の取消し自体については、永井さんらの

主張するような、手当を支給しないとの独立した処分があるとは認められないとして、訴を却下したものの、損害賠償の請求については、児童扶養手当法が、申請非遅延主義をとつて、所管行政府には、この制度を周知する法的義務があるとして、本件の場合、京都府知事の過失によつて周知徹底が不完全であったので、唯君の生まれた後少なくとも六週間は認定の請求を行うことができなかつたとし、二万六、〇〇〇円の損害賠償を認めました。

最高裁判所の判決は

永井さんは、当然、この判決を不服として、最高裁判所に上告からしましたが、最高裁は、上告から約五年も経つた本年九月一〇日、

理由が三頁しか付されていない極めて短い判決を下し、永井さんらが、本件の申請時から一貫して、京都府の申請時から一貫して、京都府には、この制度を周知する法的義務があるとして、本件の場合、京都府知事の過失によつて周知徹底が不完全であったので、唯君の生まれた後少なくとも六週間は認定の請求を行うことができなかつたとし、二万六、〇〇〇円の損害賠償を認めました。

その理由は、第一に、児童扶養手当の支給開始時期を原則として認定請求をした日の属する翌月からとする定めは、憲法に違反しない。第二に、処分の取消しを求める訴えは対象を欠き、訴えの利益がない。第三に、制度の広報・周知をめぐる国、京都府側の対応に違法がないとした原審の判断は容認できるというものでした。

この判決では、第一に、生存権の保障のために社会保障制度はどうあるべきか、また、児童扶養手当の支給を直接に求めるところです。

最高裁は、五年近くもの長期にわたって、いったい何を検討してきたのかと言いたくなる判決内容です。

この事件の教訓と成果は

しかししながら、永井さんの提起した問題の重要性は、決して今も失われておりません。一審判決であつたとはいえ、社会保障制度の周知徹底についての行政の法的義

められない、広報・周知徹底の方法、範囲等は、国の裁量に委ねられているが、本件の場合には、違法性を帯びるほどのものとは認められないということをあげています。

第二に、社会保障制度の周知徹底のあり方、即ち、手続き的権利の重要性について、全く理解しようという姿勢がみられません。

第三には、国、京都府がこの制度の広報に全く努力していないかった事実、永井さんらが再三福祉事務所等を訪れた際にも全くこの制度の存在を知らされることがなかつたという実態も全く考慮に入れていなかつたなど事実をみようとしていること、第四には、永井さんらが、本件の申請時から一貫して、京都府には、この制度を周知する法的義務があるとして、本件の場合、京都府知事の過失によつて周知徹底が不完全であったので、唯君の生まれた後少なくとも六週間は認定の請求を行うことができなかつたとし、二万六、〇〇〇円の損害賠償を認めました。

その理由は、第一に、児童扶養手当の支給開始時期を原則として認定請求をした日の属する翌月からとする定めは、憲法に違反しない。第二に、処分の取消しを求める訴えは対象を欠き、訴えの利益がない。第三に、制度の広報・周知をめぐる国、京都府側の対応に違法がないとした原審の判断は容認できるというものでした。

この判決では、第一に、生存権の保障のために社会保障制度はどうあるべきか、また、児童扶養手当の支給を直接に求めるところです。

最高裁は、五年近くもの長期にわたって、いったい何を検討してきたのかと言いたくなる判決内容です。

この事件の教訓と成果は

しかししながら、永井さんの提起した問題の重要性は、決して今も失われておりません。一審判決であつたとはいえ、社会保障制度の周知徹底についての行政の法的義

ホームヘルパー派遣訴訟で

不当判決

弁護士 竹下 育里

九月二九日、大阪地方裁判所第七民事部は、ホームヘルパー派遣訴訟について、原告敗訴の不当判決を下した。派遣訴訟の内容につ

いては、既にご承知のことと思うので、判決の内容と今後の方針について、ご報告することとする。

今回の判決のうち、特に問題とされるべきは次の四点である。

第一に、右訴訟のうち、週三回の派遣変更決定の取消を求めていた部分について、訴えの利益が否定され却下された。行政処分の取消を求める場合には、处分性や訴えの利益といった要件が必要とされる。これが具備しないと判断された場合、当該処分の違法性の判断すらしてもらえない。いわゆる門前払いとなる。判決では「週二回から週三回への変更は、原告にとって有利な処分」との理由で取消を求める利益がないとされたのである。

第二に、取消訴訟における処分性に関わり、ヘルパーの派遣変更申請権の有無が問題となつたが、

判決は「老人福祉法には申請という文字がない」との理由で、要綱等の内容を全く斟酌することなく、申請権を否定した。

第三に、派遣回数等の増加を求めていたにもかかわらず、放置されたことに対する国家賠償請求については、申請権がないことを前提とし、財政的な制約等を根拠に福祉事務所長に大きな裁量を認めた。

第四に、右裁量権行使に関し、担当ケースワーカーらが、原告の要介護状態等につき十分な把握をしていたとの認定をし、その行使に逸脱はないとしている。ワーカーの証人尋問結果やケース記録を精査していれば、到底ありえない事実認定である。

も生命保険からの借り入れがあつた等の事実のみを強調し、この世帯を「不正受給者」呼ばわりし、保険金の原資は何か分からぬがやましいお金であるかのことく主張していましたが、高裁判決は「金融資産は」「これが保護受給中に貯蓄されたものである場合は、その原資についてこれが他からの収入によることが明確であるなどの事情が認められない限り、事実上、保護費なしし収入認定された収入を原資とするものと推定すべき」として、そのような事情のない本件で、右行政側の主張も退けています。

10、5月の自動車保有を巡る裁判では、保護廃止処分を取り消す旨の主文は勝訴でしたが、弁護団の主張・立証の主要部分が認められない、弁護団としては納得いかないものでしたが、今回の判決は、一般論でも、事実論でも、存在する客観的な事実から、弁護団の主張・立論をほぼ認める判断を示しております。

弁護団は、福岡市や国がこの高等裁判所の判断を重く見て、判決にしたがい、早急に生活保護における運用を改めて欲しいと切に考えております。

日本では、社会保障の手続的な権利の重要性がほとんど根付いていない中で、この重要性に光をあて、行政にその充実を求める運動の出発点を作った意味は、今も失われおりません。

永井さんと弁護団は、今、この

ース管理について違法性は認められた。それだけに、判決に対する反論等多く弁護団からの非難はすさまじいものであり、また支援者からも裁判所に対する憤りの声が上がった。本件については、既に原告とその親族とも相談のうえ、一〇月一三日に控訴をしている。問題点は、

申請権の有無、訴えの利益の有無、財政的制約論に対する反論等多くの理由で取消訴訟は訴えの利益は否定されるかもしれないが、法令上の申請権が認められるだけでも意味があるし、国賠において、余りに杜撰なケースワーカーのケ

